

Zeitschrift: Diskussion : Magazin für aktuelle Gewerkschaftspolitik
Herausgeber: Diskussion
Band: - (1993)
Heft: 20: Krise crisi crise : Arbeitslosigkeit

Artikel: Kapitalverwertung vor Grenzen
Autor: Strehle, Res
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-584114>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

KAPITALVERWERTUNG VOR GRENZEN

DiSKUSSION: Wie ist die aktuelle Krise in der Schweiz zu charakterisieren?

Strehle: Die meisten Analysen sind sich in dieser Einschätzung einig: Ein konjunktureller (kurzfristiger) marktwirtschaftlicher Einbruch und eine strukturelle (langfristige) Krisendrohung überlagern sich gegenwärtig und führen zu den aktuell vergleichsweise dramatischen Auswirkungen auf den Arbeitsmarkt. Der konjunkturelle Einbruch ist vorübergehender Natur und wird möglicherweise schon 1993/94 auch in der Schweiz durch einen kurzfristigen Aufschwung abgelöst, die strukturelle Krisendrohung ist beharrlich und wird sich langfristig vermutlich verschärfen.

INTERVIEW MIT RES STREHLE

DiSKUSSION: Inwiefern sind die Begriffe von «konjunktureller» respektive «struktureller» Rezession sinnvolle oder zutreffende Kategorien?

Strehle: Rezession ist ein konjunktureller Einbruch in der Marktwirtschaft und als Begriff sicher sinnvoll, wenn auch nicht sonderlich aussagekräftig. Die Benennung der strukturellen Krisendrohung wäre sehr viel spannender, verlangte aber eine Analyse. Ich kann sie nur andeuten: Die weltwirtschaftliche Tendenz zur Wettbewerbsverschärfung und zur Konkurrenz um Standortvorteile beschleunigt die Rationalisierung in Industrie- und Dienstleistungssektor. Dieser Tendenz unterliegen nicht nur die exportorientierten Sektoren (dort ist sie nichts Neues), sondern verstärkt auch der binnengesellschaftliche Sektor, der in der Schweiz als «strukturschwach» gilt, Gewerbe und Landwirtschaft inbegriffen. Aus Sicht des einzelnen Investors werden also Verwertungsbedingungen verbessert bei gleichzeitigem Abbau von Lohnarbeitsplätzen. Simpel gesagt: Die Börsenkurse steigen parallel zu den Arbeitslosenzahlen. Das geht aus volkswirtschaftlicher Sicht solange gut, wie die kauf-

kräftige Nachfrage nicht zu stark absinkt und sich Werte extern hergeholt lassen (Weltwirtschaftsgefälle, Ökbereich, Hausarbeit, informeller Sektor, Krieg). Bei diesen beiden Voraussetzungen zeichnet sich mittel- bis langfristig eine Grenze ab: die staatliche Finanzierbarkeit der Kaufkraftlücke durch keynesianisches «Deficit spending» sowie der Ökokollaps. Je stärker der Widerstand (breit gefasst von Anti-Imperialismus über Arbeitslosenkomitees, Betriebsarbeit bis zu Verteidigung von Staatsausgaben und Natur), um so früher ist diese Grenze erreicht. Wenn sie erreicht ist, sind die blauen Bände von Karl Marx zu konsultieren.

DiSKUSSION: Was ist der Grund, warum die Auswirkungen (insbesondere bezüglich Beschäftigung) und die Dauer der Rezession bisher ständig zu tief prognostiziert wurden?

Strehle: In den Prognoseinstituten besteht ein auffälliges Auseinanderdriften von Empirie (Datenerhebung) und Theorie. Diejenigen, die sich der Empirie widmen (in der Schweiz etwa die Prognos oder BAK in Basel, in Zürich die Konjunkturforschungsstelle an der ETH), verfügen über recht breites Datenmaterial, aber kaum über Analysen. Ihre Voraussagen sind seltene Mischungen aus Trendextrapolationen, Computersimulationen mit einem zusätzlichen Moment von Intuition und je nach ihrem Auftraggeber auch Zweckoptimismus (positive Trendmeldungen haben die Chance, zur «self-fulfilling prophecy» zu werden). Diejenigen, die Theorie betreiben, verfügen demgegenüber kaum oder viel zu wenig über entsprechendes Datenmaterial, das gilt speziell auch für die Linke. Wir können uns kaum leisten, Forschung zu betreiben, und wenn, dann nur mit sehr knappen Mitteln und eingeengter Fragestellung.

DiSKUSSION: Wie weit lassen sich aus den obigen Antworten Schlussfolgerungen über Fortsetzung und Überwindung der Krise ziehen?

Strehle: Aus meiner Schreibtischperspektive mit begrenztem empirischem Datenmaterial vermute ich, dass sich die Krise in einem Zeitraum von ein bis zwei Jahrzehnten weltweit verschärfen wird. Dann eben, wenn die Finanzierung einer zusätzlichen Staatshaushaltsverschuldung nicht mehr möglich ist, der Anti-Imperialismus zunehmen wird und sich gleichzeitig die Anzeichen eines Ökokollapses verstärken. Aus einer praktischen Perspektive kann ich dazu nur Fragen formulieren: Ist es an uns, die Krise zu verhindern oder gar zu überwinden? Wenn ja, dann bietet sich dazu das ganze reformistische Instrumentarium klassischer sozialdemokratischer Regulierung an (Arbeitszeitverkürzung, Impulsprogramme, Verteidigung von Staatsausgaben, volkswirtschaftliche Makroplanung u.a.). Wenn nein, dann werden sich die Bedingungen politischer Arbeit dramatisch ändern. Es wird ungleich einfacher (Radikalisierung aufgrund von breiter materieller Verarmung und Ausgrenzung auch in den Metropolen) und ungleich schwieriger (wie wir heute schon andeutungsweise sehen, erfolgt die Radikalisierung in einzelnen gesellschaftlichen Sektoren nicht in einer Solidaritätsperspektive, sondern als Absage an die Solidarität). ■